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     PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA JQ3 1 
Ata da 2ª reunião ordinária, realizada em 05 de agosto de 2020 2 

 3 
 4 

Em 05 de agosto de 2020, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia 5 

Hidrográfica JQ3, por meio de videoconferência através do link: 6 

: https://meet.jit.si/BigBridesResizeTenderly .Participaram os seguintes conselheiros 7 

titulares e suplentes: Clarissa Bastos Dantas, Joselaine Ferreira Lopes, 8 

Danilo Lopes Sousa, Janaína Melo Batista, Hellen Karine - representantes 9 

do poder público estadual; Enivanda Alves Miranda, Fernanda Ferreira, 10 

Emanuele Mares Oliveira- representantes do poder público municipal; José 11 

Balbino, Magno Gomes dos Santos, Joyce Rayra, Daniel Silva Santos, 12 

Sinuê Guimarães - representantes dos usuários de recursos hídricos; Evina 13 

Teixeira da Cruz, Lucinda Orneles, Antônio Clarette, Ricardo Rodrigues de 14 

Oliveira, Izabel Cristina - representantes de entidades da sociedade civil. 15 

Assuntos de Pauta: Apreciação e deliberação da Deliberação Normativa "ad 16 

referendum" nº 01, de 11 de maio de 2020 - Referente à criação da Comissão 17 

Eleitoral para renovação da Diretoria do Comitê de Bacia Hidrográfica dos 18 

Afluentes Mineiros do Médio e Baixo Jequitinhonha, mandato 2020-2022. 19 

Apresentação do Procomitês em Minas Gerais – Clarissa Dantas – 20 

GECBH/IGAM. Apresentação e aprovação de uma proposta de Plano de 21 

Trabalho para o CBH JQ3 - Prof. Izabel Cristina Marques – UFVJM/Campus 22 

Mucuri. Apresentação das ações da EMATER no período da pandemia na 23 

Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Médio e Baixo Jequitinhonha - 24 

Joselaine Ferreira Lopes – EMATER. A reunião iniciou se as 9:10 da manhã 25 

com a presidente do CBHJQ3 Emanuele Mares Oliveira dando boas-vindas a 26 

todos e falando da felicidade em rever todos os conselheiros com saúde 27 

nesses tempos de pandemia, passou a palavra para o vice-presidente Antonio 28 

Clarette que leu as regras estabelecidas para um melhor aproveitamento da 29 

reunião online. Após, todos os conselheiros se apresentaram, a presidente 30 

apresentou a pauta enviada a todos e pediu inserção de pauta a proposta do 31 

Calendário 2020 para ser aprovado, todos aprovaram a inserção. Em seguida, 32 

foi lida a ata da reunião anterior sendo aprovada com 10 votos favoráveis e 6 33 

abstenções. Foi lida e aprovada a deliberação ad referendum da criação da 34 

comissão Eleitoral com 16 votos favoráveis, nenhum contra e nenhuma 35 

abstenção. Emanuele fez um esclarecimento a todos sobre os assuntos que 36 

estão sendo discutidos no Fórum Mineiro, dentre eles ressaltou a luta dos 37 

CBHs no Conselho Estadual de Recursos Hídricos sobre o Processo da 38 

Modelagem Institucional Ótima que novamente voltou para a pauta da CTIL. 39 

Em seguida, a conselheira Clarissa Dantas – Igam realizou apresentação sobre 40 

https://meet.jit.si/BigBridesResizeTenderly
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o Programa Nacional de Fortalecimento dos Comitês de Bacias Hidrográficas 41 

(PROCOMITÊS) em Minas Gerais. Realizou breve contextualização sobre a 42 

Resolução Conjunta entre ANA/SEMAD/IGAM nº 98/2018, que estabelece 43 

acordo de cooperação para realização de trabalhos conjuntos e 44 

compartilhamento de informações entre Estado e União; sobre o Decreto de 45 

manifestação de interesse do Estado em aderir ao PROCOMITÊS. Em seguida 46 

mencionou sobre a origem do Programa, que se deu em função de um 47 

diagnóstico de fragilidades comuns de vários CBH’s de todo o Brasil. A partir 48 

desses pontos críticos definiu-se eixos norteadores para aprimoramento 49 

denominados “componentes” (funcionamento, capacitação, comunicação, 50 

conhecimento das instancias colegiadas, instrumentos de gestão e avaliação). 51 

Essas possuem suas linhas de ação em torno de um conjunto de Indicadores e 52 

metas, visando orientar e propiciar condições para que os CBHs, ao longo dos 53 

cinco períodos anuais de cada ciclo, possa evoluir do nível em que foram 54 

classificados ao ingressar no programa, variando de N1 (em estruturação) a N5 55 

(com cobrança aprovada), até atingir o nível pactuado. Esclareceu que as 56 

metas serão pactuadas em oficina (com data a ser definida) com a participação 57 

dos conselheiros do CBH, representantes da ANA e IGAM. Mencionou sobre o 58 

aporte financeiro condicionado a metas alcançadas sendo o limite de 59 

500.000/ano dividido para os 13 CBH’s que aderirem ao programa. Citou as 60 

etapas de adesão, implementação e certificação, o que ocorre em cada uma 61 

delas. Por fim as obrigações que devem ser cumpridas pelos comitês, pela 62 

ANA e pelo IGAM também foram apresentadas aos representantes. Os 63 

conselheiros fizeram alguns questionamentos a Clarissa sobre o valor a ser 64 

investido e como se dará esse controle na prestação de contas, ela explicou 65 

que o dinheiro virá para uma conta específica e o IGAM será o gestor dele, 66 

impossibilitando assim, que ele seja usado para outros fins. Emanuele ressalta 67 

a necessidade de uma efetiva valorização do CBHJQ3 e que provavelmente o 68 

PROCOMITES nos ajudara a alavancar as ações necessárias para atingir as 69 

metas em prol de uma aplicação dos instrumentos de gestão da Bacia. A 70 

presidente agradece a Clarissa e ela se coloca à disposição do CBHJQ3 na 71 

Gerência de Comitês e agradece a oportunidade. Dando continuidade, A 72 

conselheira Prof. Msc. Izabel Cristina Marques (UFVJM), iniciou a fala 73 

cumprimentando a todos, agradecendo a oportunidade e se desculpando por 74 

não ter sido ativa a sua participação em plenária do Comitê da Bacia 75 

Hidrográfica do Médio e Baixo Jequitinhonha (CBH JQ3), reforçou ainda que irá 76 

buscar estar mais ativa e elogiou a web conferência como uma alternativa 77 

positiva para melhor aproximação e participação. Deu continuidade explanando 78 

sobre as consequências negativas de uma gestão ineficiente em uma Bacia 79 

Hidrográfica e sobre a necessidades atuais para a melhor gestão da bacia 80 
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hidrográfica do médio e baixo Jequitinhonha. Em seguida apresentou a 81 

proposta plano de trabalho do CBHJQ3, baseada no plano de ações do 82 

programa “Juntos pelo Mucuri” do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes 83 

do Rio Mucuri (CBH MU1) em parceria com a Universidade Federal dos Vales 84 

do Jequitinhonha e Mucuri (UFVJM), Campus do Mucuri, em Teófilo Otoni-MG, 85 

e colaboradores. A proposta do plano de trabalho, apresentando, é realizar 86 

ações no território da bacia, com metodologias específicas, metas, produtos, e 87 

indicar responsabilidades para melhor direcionamento das atividades do 88 

comitê, e cumprimento delas. De acordo coma professora, tais ações estão 89 

definidas em três eixos: Mobilização e Educação Ambiental; Planejamento e 90 

Gestão da Informação; Gestão de Conflitos e Revitalização da Bacia. Após a 91 

apresentação detalhada, alguns conselheiros falaram das experiencias já 92 

vivenciadas pelo CBHJQ3 que muito se baseiam na proposta e devem ser 93 

levadas em consideração no planejamento, a fim de um melhor aproveitamento 94 

do programa. Foi proposto que a diretoria fizesse esse mapeamento 95 

aprimorando a planilha a realidade e necessidades do CBHJQ3, ficando a 96 

proposta aprovada. A conselheira Joselaine (EMATER) apresentou aos 97 

conselheiros as ações da EMATER no período da pandemia, falou sobre o 98 

protocolo de Biossegurança utilizado pelos técnicos para atenderem os 99 

agricultores e do trabalho da EMATER junto a agricultura familiar para 100 

continuarem as suas vendas, desenvolvendo feiras online. Ressaltou o 101 

planejamento já existente na EMATER em fazer reuniões virtuais, que por 102 

conta da pandemia foi colocado em prática com bons resultados. Dando 103 

continuidade à reunião, foi apresentada proposta de calendário para reuniões 104 

no ano de 2020, sendo aprovado por todos, ficando as seguintes datas: 105 

23/09/20, 27/10/20 e 02/12/20. Em horários e forma de reunião a serem 106 

definidos levando em consideração a situação da pandemia no estado. Não 107 

havendo outros assuntos a serem tratados, a presidente Emanuele Mares 108 

Oliveira declarou encerrada a sessão da qual foi lavrada essa ata. 109 

  
 110 

APROVAÇÃO DA ATA 111 
 112 
 113 
 114 

Srª Emanuele Mares Oliveira 115 
Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica JQ3. 116 
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